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▶图为老年
节当天，坪上镇镇
干部在慰问老人。

▲我收到当记者
以来的第一面锦旗

行进在新闻之路上的我

记者 杨敏华

今年 10 月 12 日至 14 日，远近闻名的长
寿村——新邵县坪上镇清水村举办首届诗歌

节，我受邀前去采访报道。
没想到，一进入村子，我就碰到了年已七旬的

老书记张永生。更没想到，他老远就认出了我，并热
情打招呼：“杨老师，您又来了，您可是我们清水村
的大恩人呢！我们村很多人都知道您的名字。”

原来以为老书记说的是客套话。可是，没多久，
我又见到了并村后的新清水村书记谢易坚。张老书

记向他介绍了我，谢书记也像见到老朋友一样热
情握手：“哦，您就是杨老师啊，我早就听说

您的大名了！”随即，他向围上来的村民
介绍：“这就是最早报道我们清水长寿

现象的邵阳日报杨敏华老师，大家
可要永远记得他啊！”村民们乐着
说：“我们早就知道杨老师了，欢
迎杨老师再来我们清水！”他们踊
跃与我握手，并热情邀请我去家
里做客。

说实话，从业新闻界数十个
年头，采访过的地方和对象难以
计数，但在一个偏僻的山村里有

这样的“知名度”，还是第一次。
说起我与清水村的缘
分，那还是 6 年前。

那 年 10

月9日，正是老年节前两天，我来到坪上
镇采访。任务完成后，我想到马上就是老年
节了，寻思着带点相关的新闻回去，就向镇干
部李金雄打听：“你们坪上镇山清水秀，有没有
几个百岁老人啊？”没想到李金雄自豪地说：“杨
老师，您这问题算问对了。我们的清水村现在就有
三位百岁老人，最大的已经有108岁了，您有兴趣
去采访吗？”一个村里有三位百岁老人？有货！我们
立即前去。

那天，在清水村，老书记张永生热情接待了我，
并陪同我拜访了刘菊香、谢茶香两位百岁老人，另外
一位因与子女同住不在村里，但我也与其子女取得
了电话联系。进行了采访。

报道出来后，一时引起了较大反响，后来经过各
级媒体相继报道，清水村的知名度越来越高。近几
年，新邵县委、县政府及当地党委政府加大对清水
村基础设施建设的投入，如今该村已成为新邵一
个热门旅游景点，游客纷至沓来，村民也通过从
事旅游业及相关产业开拓致富之路。

作为一名新闻工作者，多走走基层，多写
出有温度接地气的新闻是应尽之责。没想到
我所做的些微之事，竟被淳朴重情的村民
长久记在心里。我认为，不是清水要感
谢我，而是我要感谢清水，因为是清
水滋养了我更好地为人民代言
的职业情怀，也让我更加
明白了自己的使命
与担当。

清水养心

记者 童中涵

还记得第一次去单独采访，交上
稿子后，编辑老师说：“小童，你在部队

没写过新闻吗？稿子不像那么回事啊！给
你半个小时，所有人都在等你。”那一刻，
我感到无助和慌张。

我的新闻之路就是这样战战兢兢开始
的，我在部队时只是一个纯粹的文学爱好
者，喜欢在训练执勤间隙，往军报和杂志投
稿。但一来到报社，面临着巨大的挑战，离一
个合格新闻工作者的差距犹如一道鸿沟，
再举目看看四周同一年龄阶段的同事，通
过在新闻界多年的磨砺，早已是中流砥
柱，可自己还是一个“菜鸟”。我从优秀作
品中贪婪地汲取，向身边同事厚着脸皮
取经，渐渐地，我感觉到付出还是有收

获的。从刚开始一交完
稿子就如热锅上

的蚂蚁，坐也
不是，站也

不 是 ，生
怕 编 辑
打 电 话
来说稿
子有问
题 ，到

后来，居然有编辑老师夸我，会议新闻写得
又快又好，那一刻开心得不得了。

但日复一日忙于政务报道，我渐渐有了
疲惫感，看不到前进的方向。一次业务会上，
我听到:当记者就是要当好时代风云变幻的
记录者，社会公平正义的守护者。一语惊醒
梦中人，原来前面还有这样的高峰等着我去
攀登、去挑战。

一次偶然采访市政热线的机会，让我发
现一条“大鱼”。由于不少部门职能存在部分
重叠，往往当老百姓有诉求反映到热线时，
部门之间就相互踢皮球，而热线部门也推不
动，这就需要媒体的介入。

说干就干，我接手的第一个“烫手山
芋”，就是人民广场臭水横流的问题。但深入
了解后发现，一个下水道牵涉到五六个部
门，采访过程也是四处碰壁。最让人气愤的
是，一个单位负责人居然以无可奉告来搪
塞。那几晚我失眠了，一直在反思怎么寻求
突破口。后来苦思冥想后，我觉得向擅长监
督报道的老记者请教，求得妙方，先发前期
报道，再后续跟进，促成事情解决。

果然舆论监督这一利器发挥了作用，首
篇报道见报后第二天，就有部门主动联系
我，说事情正在处理。清楚地记得，一年前，
三十岁生日那天，我去人民广场做回访，附
近居民拉着我的手说：“还好有你这样的记
者，为我们老百姓说话。”十一月的街头凉意

渐起，但那一刻我的手心是

温暖的。
初战告捷后，我又发现人民二巷

同样存在此类问题，上百居民被堵塞的
下水道搞得苦不堪言。有老人过路摔到
臭水沟里；有清洁工先后两次在此处摔
伤，最终丢掉工作；有下岗职工借
钱买的一楼房子，被臭水淹根本
无法居住，只好挥泪南下打工。
有了第一次成功的经验，这次
我不再把过多精力浪费在调
查哪个部门推诿上，直接在
人民二巷扎实采访一天，连
夜成稿。《人民二巷的人民
呼声》一文，在见报当天得
到了相关部门回应，问题
得到根本解决。

今年 1 月 30 日，我
收到了当记者以来的
第一面锦旗——“铁肩
担 道 义 ，妙 笔 著 文
章”，这是人民二巷全
体居民送给我的八个字。我会
铭记一辈子，并以此为起
点，在当好时代记录者
的路上继续前行，
力争遇见更好
的自己。

在记者之路上
遇见更好的自己


